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毫无疑问，上海男篮是过去这个
休赛期全联盟最为“吸睛”的球队之
一。在新赛季的出征仪式上，上海男篮
主教练李秋平提出了新赛季力争前八
的目标，彼时外界将其定义为“低调且
又务实”，殊不知一切都在那天发生了
微妙的变化。就在出征仪式举行的同
一天下午，CBA新赛季体测的抽签结果
出炉，球队队长张兆旭连续第二年成
为了“幸运儿”，殊不知其一个夏天的
苦练和汗水却换来了突如其来的腰伤
复发，也正是这一根杠铃引发的伤病，
随着时间的“发酵”逐渐压垮了球队。
临阵折将，之于任何一支球队而

言，都是最不愿意看到的事情，更何况
张兆旭对于上海男篮的意义远非“队
长”二字可以代替。作为一名上赛季场
均出场时间达到34分钟的内线支柱，
张兆旭的伤缺彻底打乱了教练组的阵
容轮换，“张兆旭的受伤对球队确实影
响很大，我们希望用速度来弥补高度
上的欠缺。”教练组的想法很美好，但
落实到球场上却是另一番景象，尤其
是在面对山东、深圳等一些具有内线
高度优势的球队，上海男篮内线方面
的羸弱被无限放大。赛季至今，上海男
篮的场均盖帽数仅为1.9次，位列全联
盟末尾，全队最高是董瀚麟的0.6次，
而作为上赛季的盖帽王，张兆旭场均
就能贡献2.7次，足以可见他对于球队
防守端的重要性。
事实上，如果不是因为一次意外

受伤，张兆旭、莫泰尤纳斯和董瀚麟组
成的上海男篮内线配置，足够称得上
是全联盟顶尖，但时运不济却让教练
组不得已将所有的压力和责任都放在

了其余两位球员身上。在新赛季顶替
在世界杯上大放异彩的斯科拉，莫泰
尤纳斯的身上背负着不少球迷的期
待，他和张兆旭组成的“双塔”一攻一
防，一内一外，相得益彰，可这对平衡
而又美好的组合却在赛季前一周戛然
而止，同时也让立陶宛人被迫将一部
分的精力放在了与其他大外援进行
“绞杀”，但恰恰他并非如张兆旭一样
能够在防守端独当一面，而这种超负
荷的消耗从某种程度上也减少了他在
进攻端的威胁。与此同时，承担更多戏
份的董瀚麟尽管在这个赛季的部分场
次中打出了职业生涯的高光表现，但
他上赛季刚刚完成了左膝手术，连续
的高强度比赛已经让他的身体在近期
产生了一定的反应，并且在上一轮对
阵北京北控的比赛出现了拉伤的迹
象，有可能缺席明晚主场对阵八一男
篮的比赛，这也就意味着大鲨鱼真正
意义上的内线球员，近期能够以健康
状况出战比赛的，仅剩下莫泰尤纳斯
一人。
在张兆旭受伤的情况中，上海男

篮无奈之下将蔡亮和张春军提到了四
号位，效果不甚理想。前者打出了近几
个赛季最不理想的球场表现，多少受
到了外界的指责，而后者直到回归三
号位才找到了最熟悉的自己。值得一
提的是，无论是上述两人抑或是王潼，
都受限于自身的身材条件在篮板球的
争抢上都略显吃亏，场均最高的蔡亮
也仅有2.8个篮板入账，并且三人都无
法给出高质量的掩护，这也导致了雷·

麦科勒姆往往需要与莫泰尤纳斯进行
挡拆配合，一旦在第四节单外援作战
的情况下，其个人摆脱能力上的缺陷
则被暴露得一览无余。

一败再败“鲨”回巅峰路漫漫

上海男篮的近况不佳，让球迷群
体间响起了“怀念吉默”的声音，毕竟
这位球场下平易近人的超级得分手在
过去三个赛季在大鲨鱼身上留下了深
刻的印记，而球队至今仍未找到他最
合适的“接班人”，也没有找到“团队篮
球”体系下的“发动机”。据了解，球队
的“第四外援”以赛亚·泰勒在最近的
试训中表现出了不错的竞技状态，尤
其是他的启动速度和突破能力给球队
留下了很深的印象，但令人略显担忧
的是，他的投射水平较为一般，能否在
CBA联赛中站稳脚跟将是个未知数，
更重要的是，一旦球队选择更换外援，
又将进入到一个新的磨合阶段，这对
于已经如履薄冰的上海男篮而言几乎

是一次带有赌博性质的调整，一旦棋
差一着，或是满盘皆输。
在教练组倡导的“团队篮球”理念

下，上海男篮本赛季至今有多达六名
球员得分上双，其中包括了三名外援
以及董瀚麟、罗汉琛和罗旭东，但多点
开花的背后，却也让球队在关键时刻
找不到一个真正的“关键先生”。过去
三个赛季，球队的关键球都会交给弗
雷戴特，但现在无论是两名外援还是
国内球员都无法承担起这样的责任。
最简单直接的例子便是上一轮对阵北
控时，上海男篮在最后时刻的快攻连
续出现了进攻上的犹豫，尽管蔡亮跌
跌撞撞把球打进，但缺少拥有足够把
握的进攻核心却已然成为了限制大鲨

鱼在关键球能力上的根本短板。
在不少球迷羡慕富兰克林和琼斯

几乎凭借一己之力将山西和吉林两支
球队塑造成“黑马球队”之时，从“巨星
篮球”转向“团队篮球”的上海男篮正
面临着转型期的阵痛，尽管球队在这
个夏天聘请了三位外教对于球员的个
人技术进行了打磨，但就数据上来说，
上海男篮冰冷的外线手感和联盟垫底
的罚球命中率却让球队往往将到手的
胜利拱手让人，多少让人有些感到唏
嘘。连续的惜败，让球队的士气跌入了
前所未有的冰点，明晚主场面对本赛
季仅取一胜的八一男篮，但愿届时大
鲨鱼能够收获一场久违的胜利，暂时
告别近期的“阴霾”。

一个夏天近十笔签约，换来的却
是如此境遇，显然上海男篮在这个休
赛期的操作即使谈不上失败，但却也
已经很难用成功来形容，尤其是几名
新援的表现显然离外界的预期有着很
大的偏差。为了填补锋线上的深度，上
海男篮在这个夏天先后引进了李根、
张春军和鞠明欣，希望能够利用三名
球员不同的个人特点和球场经验来帮
助球队，但事与愿违的是，就数据层面
而言，三人赛季至今均打出了职业生
涯的最差表现，其中最让人失望的莫
过于重返上海男篮的李根。作为CBA
联赛首位帮助两支不同球队夺冠的球
员，受困于膝盖伤势的影响，李根始终
处于打打停停的状态，这也不禁让外
界开始疑惑在当初签下他的时候，俱
乐部是否对其身体情况以及竞技状态
做过全方位的考量，以至于赛季至今
他的表现都难以令人信服，近期又一
次高挂免战牌。

与高开低走的李根相比，张春军
和鞠明欣则呈现出了完全相反的曲

线图。随着赛季的深入以及角色的转
变，两人的竞技状态都有了回暖的迹
象。鲜为人知的，在赛季初经历了一
段迷茫和低潮过后，球队教练组和管
理层曾与两人有过一次长谈，就俱乐
部希望他们在球队中承担的角色以
及在球场上的作用，表明了自身的立
场和态度。这一次谈话也在一定程度
上激发了两人的竞技状态。“其实鞠
明欣在初到球队的时候，他的状态是
不错的，尤其是我们在美国进行的热
身赛，他打得都很不错。”球队一位内
部人士说道，“可能是到了新的球队
之后，换了一个新的环境，角色上又
发生了变化，在球场上还是有些拘
谨，有些放不开自己。最近还是慢慢
在好转，但我们还是希望他这个适应
的速度再快一些。”
两名内援的磨合渐入佳境，小外

援人选上的选择却让教练组有些犯
愁。如今再回想当初上海男篮在赛季
初，并没有和部分球队一样准备“第三
外援”，或许是一个错误的决定。有吉

默·弗雷戴特这样的“珠玉”在前，无论
是詹姆斯·纳纳利，抑或是雷·麦科勒
姆都无法达到球队的标准以及外界的
预期。前者的问题在于他的特点与球
队需求并不兼容，作为锋线球员，纳纳
利有着一手精准的投射能力，但在持
球能力上略显薄弱。与此同时，球队这
个赛季一下子损失弗雷戴特和刘炜两
位球员，在仅有罗旭东和罗汉琛两名
后卫值得信赖的情况下，球队更迫切
需要在后卫线上寻找一名具备突破和
控球的外援，这也成为了雷·麦科勒姆
加盟球队的原因之一，但在经过了六
轮常规赛之后，这名首秀即贡献绝杀
的后卫并没有展露出自己的过人之
处，反而在近两场比赛中的关键球上
出现失手，同时也让球迷们的忍耐达
到了极限，“无论如何，我们会继续支
持球队，但现在的这个情况，球队需要
一个合理的解释。”在憾负北控的那个
夜晚，源深体育馆看台上的球迷用无
奈的摊手和生无可恋的表情来表达自
己的不满。

关键时刻没有“关键先生”站出来

高开低走 十笔签约难令人信服

一波五连败， 让6胜12负的上海男篮在积分榜上的
排名已经滑落到了第16位，仅领先倒数第二的四川男篮
区区两个胜场。 赛季初“鲨回巅峰，再铸辉煌”的口号犹
在耳畔，如今却愈发沦为了外界的笑柄，听起来颇有些
讽刺的意味。 三分之一赛季悄然而过，目标力争前八的
大鲨鱼却已经被甩开了足足五个胜场之多，在即将开启
新疆和广东这两个魔鬼客场的同时，留给球队犯错的空
间和余地已经变得越来越小。

杠铃引发“蝴蝶效应”

张兆旭 （上） 和李根

（左）的伤，导致上海男篮

战绩不佳


